



Brief Report

Primer Webinar REDSALI: La pandemia de COVID-19 desde la perspectiva de Salud Internacional

- La pandemia por la COVID-19 plantea la pregunta a la humanidad de si estamos preparados y en que manera para afrontar una crisis como la que se presenta en la actualidad. A pesar de la existencia de planes de acción, protocolos y guías, la pandemia parece indicar que no estamos preparados y que las consecuencias de la misma afectarán mayoritariamente a los más pobres.
- Se han presentado escenarios diversos de respuesta por parte de todos los países del mundo. Algunos países han optado por lanzar estrategias con el fin de conseguir inmunidad de rebaño, otros optan por las medidas dictadas por la OMS (p.e. distanciamiento social y medidas de higiene). Independiente de las medidas seguidas, los países afrontan un reto que parece plantear desafíos contradictorios como lo es por un lado proteger a los ciudadanos y por otro la pronta apertura de la economía .
- La pandemia se enmarca dentro de un contexto político-social complejo a nivel global, en el cual las dificultades económicas, las enfermedades crónicas, el cambio climático y las múltiples protestas sociales de inconformidad con los modelos de desarrollo han tenido el protagonismo de los últimos años, evidenciando profundas fracturas en las sociedades, que afectan los determinantes de salud de manera especial.
- La salud ha cobrado de este modo un papel prioritario en los esquemas nacionales e internacionales, integrándola como eje de los objetivos a diversos niveles y a largo plazo. Un ejemplo es la inclusión de un objetivo específico para la salud en los objetivos planteados por las Naciones Unidas en múltiples estrategias ya que los desafíos de cobertura universal de la salud, atención primaria de salud, atención temprana de la crisis, la salud del adulto mayor y el envejecimiento saludable, entre otros, están a la orden del día.
- EL mundo se encuentra amenazado por el peligro que plantea la aparición y reaparición de las enfermedades emergentes y reemergentes. Éstas pueden hacer cualquier país vulnerable, independientemente de los recursos disponibles y de sus sistemas sanitarios, en caso de presentarse epidemias. La

respuesta a epidemias acarrear consigo millonarios costos y causan graves impactos en las economías nacionales e internacionales.

- La pandemia por la COVID-19 afecta, de igual modo, a todos los países. Hemos presenciado un rápido incremento en el número de casos. Al día de hoy, la mayoría de los casos confirmados son reportados en Estados Unidos, Rusia, España, Reino Unido, Italia, Alemania, Brasil y Turquía.
- Contamos con varios sistemas de reporte y visualización de datos; del análisis de las tendencias en el número de casos confirmados de los últimos meses podemos afirmar que en América Latina se está gestando una pandemia en crecimiento.
- Antes las características de la enfermedad por COVID-19, su forma de contagio y epidemiología, se han activado diversas respuestas sociales para afrontarla; éstas contemplan: la restricción del libre movimiento, cierre de fronteras, lucha de poderes, centralismo y descentralización, provisión de ayuda humanitaria y protección económica, búsqueda activa de casos y contención epidemiológica, aplicación del modelo curativo más avanzado para evitar la muerte, uso de las tecnologías de información para su contención así como la activación de los sectores de investigación para la búsqueda de una vacuna, entre otros.
- Un tema recurrente es la efectividad de las mascarillas, en países como China se usan no solo para evitar inhalar patógenos sino que también para protegerse de la contaminación del aire.
- El modelo conceptual de salud internacional del PLSI ofrece un marco teórico para analizar las diferentes fuerzas que juegan un rol en la pandemia y terminan por afectar los niveles de salud y la vida de las poblaciones. Varias preguntas se pueden plantear a partir de este modelo, las cuales imperan a reflexionar acerca de dichas fuerzas, por ejemplo: ¿Son los modelos curativos la salida a la pandemia?
- Las consecuencias de las interacciones de las fuerzas en los determinantes internacionales y modelos de desarrollo alcanzarán grandes magnitudes. Por ejemplo, el cierre de la economía y el comercio afectará los modelos de desarrollo instaurados y obligará a dirigir la mirada a la atención primaria de salud.
- Las consecuencias del desplomo económico en el mundo traerán consigo consecuencias de salud, a cuenta del desempleo, el hambre, la pobreza y la salud mental.
- La recuperación requerirá la adaptación a un nuevo modo de vida, de producción y consumo global. Exigirá el seguimiento de protocolos de apertura con medidas de higiene nunca antes vistas.
- La pandemia ha puesto de manifiesto las alarmantes inequidades en el acceso a servicios de salud especialmente para las minorías.
- Brasil y Colombia son dos países de la región que ejemplifican esta realidad con un crecimiento abrumador de casos en la amazonia con numerosa población indígena y en regiones de afro-descendientes. Ambos países deben instaurar estrategias para cumplir con la cobertura de salud de los grupos sociales más olvidados.

- Con vistas al futuro, parece que nos encontramos en un punto de inflexión en el cual es necesario el planteamiento de un cambio de paradigma de los modelos que hemos seguido hasta ahora con vistas a: mayor bioseguridad, más servicios básicos públicos, impuestos al capital global, más cuidado y afecto a la familia, más cuidado al medio ambiente y a los adultos mayores.